

## Puerto Rico involucrado en el espionaje denunciado por Snowden

Escrito por Waldo D. Covas Quevedo  
Viernes, 12 de Julio de 2013 00:48

---



Algunos de los documentos filtrados por el ex empleado de la Agencia de Seguridad Nacional (NSA) y la Agencia Central de Inteligencia (CIA) Edward J. Snowden mencionan a Puerto Rico como centro de espionaje clandestino para varios países de Latinoamérica.

Según reportajes publicados en las versiones cibernéticas de los periódicos O Globo de Brasil, El País de España y The Guardian de Inglaterra, sobre los documentos hechos públicos por Snowden, ambas -la NSA y la CIA- mantuvieron una operación conjunta desde la base Naval en el barrio Sabana Seca de Toa Baja.

Esta operación en Puerto Rico servía para coordinar con otras oficinas en Brasilia, Bogotá, Caracas, Ciudad de México y Ciudad de Panamá mediante un programa llamado Fornsat, con el que la NSA y la CIA interceptaron miles de millones de llamadas telefónicas, mensajes electrónicos y de texto y comunicaciones por Internet privadas.

A raíz de las nuevas denuncias de Snowden divulgadas desde el pasado fin de semana, los Gobiernos de Brasil y Colombia han exigido oficialmente explicaciones al de los Estados Unidos sobre el aparente espionaje de telecomunicaciones de ciudadanos ajenos a su jurisdicción.

Uno de los artículos publicados por O Globo menciona que el mayor número de interceptaciones telefónicas y cibernéticas ocurrió en Brasil, seguido por Colombia, con quien los Estados Unidos mantienen acuerdos estratégicos para combatir el narcotráfico.

El artículo añade que la NSA intensificó las interceptaciones en Colombia y Venezuela, donde usaba el programa Boundless Informant, mientras el presidente Hugo Chávez agonizaba de un cáncer incurable en meses recientes.

Otro artículo publicado por el periódico El País menciona que las interceptaciones de comunicaciones cibernéticas se hicieron bajo el programa PRISM con la colaboración de portales tales como Facebook y Google, compañías que han negado las denuncias. Otros medios electrónicos han señalado a gigantes como Microsoft y YouTube como colaboradores de la NSA y la CIA.

## Puerto Rico involucrado en el espionaje denunciado por Snowden

Escrito por Waldo D. Covas Quevedo  
Viernes, 12 de Julio de 2013 00:48

---

El artículo de El País menciona que algunas de las interceptaciones se hicieron con el sistema X-Keystroke, en el cual se identifican los mensajes y las llamadas por el idioma de la conversación, implantado en Brasil, Colombia, Perú, Venezuela y la mayoría de los países de Centroamérica.

Otro artículo publicado por el periodista Glenn Greenwald de The Guardian el pasado sábado, y en el cual provee un enlace al publicado por O Globo bajo su firma, indica que los miles de millones de llamadas y correos electrónicos interceptados por la NSA y una gran compañía de telecomunicaciones se hicieron utilizando el programa Fairview.

Según Greenwald, con este programa prácticamente se elimina la posibilidad de que un usuario ajeno a los Estados Unidos navegue por el internet con alguna expectativa de privacidad o seguridad personal.

Peor aún, argumenta Greenwald, es que les permite a los aliados de Estados Unidos -incluyendo a los que son agresivamente opresivos – beneficiarse del espionaje indiscriminado de las comunicaciones de sus ciudadanos.

La traducción del artículo del pasado domingo de O Globo menciona que, aunque el presupuesto de la NSA es secreto, la Federación de Científicos Americanos (FAS) estima que la agencia gasta \$75,000 millones anualmente. También se dice que cuenta con 32,000 empleados y tiene acuerdos estratégicos con más de 80 de las corporaciones principales mundiales de telecomunicaciones, internet, infraestructura, equipos, sistemas operativos y aplicaciones de computadoras.

The Guardian publicó el pasado sábado que el programa PRISM le permite a la NSA acceso a los correos de voz y áreas de charlas (chats) de los usuarios de portales tales como Facebook, Google, Microsoft y YouTube.

Algunos de los artículos consultados hacen referencia al programa de naciones aliadas a los Estados Unidos conocido como Echelon y que tenía su base de operaciones en el municipio de Toa Baja bajo la jurisdicción de la Marina de Guerra de los Estados Unidos.

Un artículo publicado por el periódico El Mundo de España en enero del 2000 menciona que Echelon puede identificar las palabras pronunciadas en conversaciones telefónicas y envíos de fax y texto y mensajes de textos cibernéticos y telefónicos. Otros portales del internet alegan que la capacidad de Echelon para reconocer las palabras pronunciadas es superior a la del oído humano.

Aunque la Base de Comunicaciones del Grupo de Operaciones de la Marina de Guerra en Sabana Seca cerró, aún pueden verse los enormes globos blancos en el Balneario de Punta Salinas en Toa Baja y el gigantesco cercado circular del Barrio Ingenio de este municipio que forman la espina dorsal de Echelon.

Según datos obtenidos en la internet, Australia, Canadá, Nueva Zelanda, el Reino Unido y los Estados Unidos formaron Echelon en la década del 60 en medio de la Guerra Fría para

## Puerto Rico involucrado en el espionaje denunciado por Snowden

Escrito por Waldo D. Covas Quevedo  
Viernes, 12 de Julio de 2013 00:48

---

interceptar las troncales de las comunicaciones vía satélites.

O Globo menciona que la NSA y la CIA han dirigido la Primary Fornsat Collection Operations desde Sabana Seca, en referencia a Toa Baja, como parte de una red de 16 unidades de recolección de información a través de satélites de otros países.

Un documento desclasificado sobre la Historia de la Agencia de Inteligencia de Aviación de mediados de la década del 90 hace referencia a que empleados de la Corporación Raytheon operaban uno de los sensores bajo un contrato con el Centro de Sistemas Electrónicos del Grupo de Seguridad Naval y la NSA.

Moisés Quiñones, portavoz del Negociado Federal de Investigaciones (FBI) en Puerto Rico, informó al Centro de Periodismo Investigativo que estaba impedido de comentar sobre las denuncias de Snowden sobre Echelon o las interceptaciones telefónicas.

Quiñones agregó que el FBI nunca confirma ni deniega sobre investigaciones en curso ni puede divulgar sus técnicas investigativas.

Snowden, quien trabajó en seguridad de tecnología informática para la NSA en Japón y para la CIA y luego para los contratistas de éstas Dell y Booz Allen Hamilton fue despedido por esta última y acusado de espionaje por el Gobierno de los Estados Unidos a mediados del mes pasado.

Desde que sus denuncias fueron publicadas por The Guardian, Snowden escapó de su último lugar de residencia en Hawaii a Hong Kong, donde estuvo oculto varias semanas, y hace varios días se alega que permanece en el aeropuerto de Moscú aguardando por asilo político en alguno de los 20 países a los que se lo solicitó.

Los Presidentes de Bolivia, Nicaragua y Venezuela le han ofrecido asilo político a Snowden y el principal obstáculo que enfrenta es el de llegar a estos países desde Moscú luego de que su pasaporte fuera revocado a raíz de su acusación de espionaje en los Estados Unidos.

Tahani Shayeb Barakat y Ezequiel Rodríguez Andino colaboraron en esta historia. (Fuente: Centro de Periodismo Investigativo)